

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO :

AN JOSE MARTES 21 DE ENERO DE 1896

NUM 92

CÉDULAS HIPOTECARIAS

SE ha extrañado una serie numerada de 1 á 40 de CÉDULAS HIPOTECARIAS de \$ 100 cada una, sobre la finca inscrita en el Registro de la Propiedad con el N° 19.909, en el tomo 307, folio 78, partido de Alajuela.

Dichas Cédulas están firmadas en blanco por *Enrique y Ricardo Loig*.

Se dará una gratificación á la persona que las presente ó dé razón de ellas en la oficina de este Diario.

PAGES HERMANOS.

Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan articulos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

BOTILLERIA ESPAÑOLA

DE
LUIS ARCE

Ofrece á su numerosa clientela y al público en general, la mejor calidad de vinos, á precios muy baratos.

Cantina bien surtida.

Uribe y Batalla

Siempre tienen el surtido más completo de los artículos de última novedad.

Para la Noche Buena se acaba de recibir gran variedad en juguetes desde lo más fino hasta el precio más barato.

Pañolones de Burato y Rebozes de Seda, el mejor surtido de la plaza

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será de dos los días con excepción de los siguientes festivos

El valor de la suscripción, llevado á un año \$ 1.00 al mes, pago adelantado.

El precio para avisos, convenciones según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª
n° 336—Oeste

Apartado de correo
n° 421

Semillas frescas

de

Hortaliza

y

Tabaco Francés

en

“La Giralda” de Tomás Soler.

POR COMISION

++

Vendo en precios y condiciones ventajosas, lo siguiente:

Dos establecimientos de VINATERIA Y PULPERIA.

Dos Casas en muy buen estado, situadas en Cuesta de Moras.

Dos Solares en Mata Redonda ó sea en el punto denominado NUEVA YORK.

Un lote de terreno ó solar en la calle 23 Norte ó sea la Ciudadela de Amón,

Varios muebles usados y una cocina de hierro en magnifico estado.

VICTORIANO J. GARRO

DIRECTOR,

Mateo J. Fournier.

AGENTE GENERAL,

Victoriano J. Garro.

ENERO tiene 31 días.

MARTES 21.—Santa Inés, virgen; y mr., san Eulogio, mártir; y san Fructuoso, obispo.

LA CORRESPONDENCIA

Colaboración

El Occidental

“El Occidental” haciendo ostentación de conocimientos que no tiene, se nos viene con un editorial lleno de inexactitudes y disparates propios de él;

Empieza por decirnos: “Cuando el Mariscal Martínez Campos...”

El señor don Arsenio Martínez Campos no es Mariscal: es Capitán General del ejército español.

El grado de Mariscal de Campos en España, es inferior hasta al que se titula Teniente General.

Antes de escribir hay que pensar un poquito *señor historiador*.

Lo demás de su editorial, corre parejas con el disparate que al comenzar hace. Ud. constar, y conociendo lo que en sí es el tal “Occidental” renunciemos al improductivo trabajo de replicarle.

Al César lo que del César y a “El Occidental” lo que le corresponde.

Su presunción llega hasta “suponerse” crítico de la “Unión Ibero Americana.”

¡Perdónales señor, que no saben lo que se pescan!

Mejor le iría a “El Occidental” administrando sus *adquisiciones*, y no metiéndose en lo que no cabe.

SORIA.

Corresponsales

MOJON

La idea lanzada por *Un Corresponsal* de Cartago, en el número 90 correspondiente al sábado ppdo., nos parece muy buena.

Pronto nos ocuparemos de las grandes ventajas que ella ofrece.

Al pueblo interesa mucho el asunto; y por tanto, nos dedicaremos con despaño a tratarlo debidamente.

Sírvase enviarme cinco números más del periódico; pues aquí se aumentan, cada vez más, las simpatías de que ya goza.

ENRIQUE CABALLERO.

Mojón 19 de enero de 1896.

Inserciones

CRONICULLAS

Bueno, pues resulta que yo estaba mal informado y que el *sport* a bofetadas no se ha llevado aún a efecto; pero se llevará. Los señores Smith y Clarke van a Pachuca para estar allí unos días e ir aclimatándose ¡Angelitos de Dios! que los traten bien, no vayan a descomponerse.

Después que ya se hayan hecho los dos al clima aquel, se darán de *trompadas* con toda tranquilidad. La expectación es grande, según creo, y hasta irá gente de esta metrópoli a presenciar el espectáculo. Y preo que funcionarán los “activos corresponsales” y “el telegrafo con su terrible laconismo.” El cual puede ser ahora verdaderamente terrible. Cuando menos lo hayamos sospechado, va a salir un periódico con un parte como éste:

“Navices Smith volaron. Se buscan activamente Clarke, tuerto. Concurrencia estupefacta.”

Elle es que los campeones tienen que volver con algún detrimento en sus apreciables y norteamericanas personas, si no la lucha no tendría interés. ¡Oh, sensibles moralistas, que condenáis las corridas de toros! ¿Qué decis ahora?

Yo no he de asistir al espectáculo, pero casi, casi me lo figuro. Dada la señal empezarán a volar las manos.—Habrá bofetadas “en su lugar” y otras en “el hueso.” A cada una de las primeras, el público se estremecerá de alegría. Y si uno de los dos resulta rehacio para la lid, se oiran gritos de ¡Otro yankee!! ¡otro yankee!!

Acaso se abaraten los trenes de ida y vuelta. Y acaso haya algún afortunado que logre traer a Méjico una oreja de alguno de los dos. Una oreja de Smith arrancada por Clarke, pongo por barbaridad! Eso es un honor que se disputarían más de cuatro.

El duelo es delito, ya se sabe. Pe-

ro el pegarse de bofetadas es una cosa muy justa. Y sobre todo, da motivo para apostar, que es lo más interesante.

Decididamente progresamos. Ya nada tenemos que envidiar a nuestros vecinos. Y la costumbre se implantará, no lo eren ustedes. Hay muchos chicos que ya han sentido inflamado su corazón y andan ensayándose. Yo conozco quien se pasa una hora cada noche dando de bofetadas a todos los muebles de su cuarto. Desde que se levanta hasta que se acuesta no piensa más que en los yankees de Pachuca.—¿Quién vencerá? ¿Como pondrá la mano Smith? ¿Cómo quedará el carrillo de Clarke?

Porque no hay duda de que este pugilato es lo *sensacional* de ahora.—Hay que asistir al triunfo de la fuerza bruta; pero muy bruta. El ver dos dándose de bofetadas no es una novedad, porque cada noche lo ve todo el mundo, menos los gendarmes, en las calles de Méjico. Pero aquellas van a ser bofetadas artísticas: muelas que se caen artísticamente, carrillos que se hinchan con arte. Veremos a los norteamericanos ir con *casaca* escualidas, como Gutiérrez, y volver con más papos que Parra.

Habrá su correspondiente orquesta para amenizar el acto. A cada avería en el rostro angelical de un yankee, la banda prorrumpirá en dulcísimos acordes. Y hasta puede que les toquen *diana* cuando el asunto lo merezca.

Figúrense ustedes que un campeón empieza a echar sangre por la boca.—Aquello fué un golletazo. Hay que tocar una marcha, la del sentido común, por ejemplo. Para el que está sintiendo las consecuencias de un golpe bien dado, los acordes de la música serán como el despertar de un sueño.

También para nosotros el nuevo *sport* es el despertar de un sueño. Hasta ahora andábamos algo atrasadillos en lo que atañe a éste instrumento del concierto de la civilización. Ahora ya somos algo.

Hé aquí una buena ocupación para los valientes. En lugar de lucir sus habilidades en las cantinas podrán ir al campo de dos en dos.

Y si volvía uno solo, ó uno y medio, eso salíamos ganando.

PUNTO FINAL.

[De *El Correo Español* de Méjico.]

Variedades

Poesía escrita con motivo de la despedida que el pueblo de Olot hizo al Regimiento de Aragón.

Eco de la impía saña
Que ruge en pechos de hiena
De nuevo en Cuba resuena
El grito de: ¡muera España!
De nuevo la sangre baña
Aquel suelo de rencores,
Y en cuadrilla los traidores
Que engendra el odio precito,
Alzan su pendón maldito,
Enseña de malhechores.

Otra vez impera allí
El estrago de la guerra,
Asolando aquella tierra
Presa del furor mambí.
¡Cuán triste es dañar así
Al antes manso vergel,
A aquel arroyo de miel
Que vierte la dulce caña,
Solo para dar á España
Muestras de enconada hiel!

¡Parece un sino fatal
El que á la América guía
Y hace de la rebeldía
Su condición natural!
Allí toman por igual
La paz de la esclavitud,
Allí el crimen es virtud
Y por eso, sin conciencia,
Llaman santa independencia
A la torpe ingratitud.

¡Pobre España! ¡dolorida!
De toda virtud en mengua,
Te maldicen en tu lengua
Los que te deben la vida.
Una raza, poseída
De repugnante locura,
En tu daño se conjura,
Dando vilmente al olvido
Que es de tí que ha recibido
Sangre, fé, nombre y cultura

De tí, ¡sola en heroísmo!
Que al *sonador* Genovés
Seguir osaste á través
Del inexplorado abismo.
¡Y hoy pretende el pueblo mismo
Que redimiste del mar
Los beneficios pagar
Recibidos de tu mano
Como paga el tigre hircano:
Queriéndote destrozar!

Mas... ¡sosiégue su químera,
Calme su codicia insana
Por nuestra antilla cubana
La ambición filibustera
Su indomable sangre entera
Dará la hispana nación
Antes que el rico girón

Ultimo, ya, que le resta
De aquella herencia funesta
Que un día nos dió Colón.

Primero que consentir
Un deshonoroso quebranto
Las madres, oculto el llanto,
Verán sus hijos morir.

¡Quién ni solo concebir
Pudo acción tan afrentosa
En un pueblo que rebosa
De legítima arrogancia
Por Sagunto, por Numancia,
Por Gerona y Zaragoza?

Será el duelo encarnizado,
La patria vestirá luto,
Mas... ¡satisfará el tributo
Que le exige su pasado.
Abre, mambí ilusionado,
Abre tus ojos al sol
Y en más piadoso crisol
Funde el odio que te engaña,
Pues Cuba será de España
Mientras quede un español.

Regimiento de Aragón:
Hoy vas á ofrecer tu vida
Por nuestra patria querida
Y á sostener su pendón.
Tu nombre es digno blasón
Que ha de guiarte en la empresa;
El á los mundos expresa
Que, recordando su historia,
Va siempre tras de la gloria
La hidalguía aragonesa.

Y hoy Olot con noble afán
Ante tu valor se inclina
Y agita su *barretina*
Entusiasta el catalán.
España miró en Tetuán
Lo que aquel gerro atestigua,
Pues... con la bravura antigua
Si la patria lo reclama,
Irá á ganar nueva fama
Peleando en la manigua.

Adios, noble regimiento
De la tierra del Pilar,
¡La Virgen te quiera dar
Su protector valimiento!
Y cuando, en feliz momento,
Quede la lucha extinguida
Vuelve á esta villa afligida
Por el dolor de ausentarte,
Que anhela ya festejarte
Por la paz restablecida.

Sebastián Sans.

A Candido

¡CÁNDIDO! VIII.

Todos esperan ya con ansia suma la solución del acertijo, y el pobre Cándido sigue cambiando de nombre. Ahora ha dejado el paréntesis. Así nos suena *mismamente* Mano Concho.

Sus hoherías del 18 se reducen, digo, se ensanchan á más de una columna telefónica y todo ¿para qué? Para dar á saber que el candidato de "La Patria" será Flores.

El de "La Prensa Libre" ya se sabe que será *concho* legítimo.

¡Nada! lo que dicen los Salazares: "Una nación sin criterio propio no vale nada"

Por eso el profesor de Aritmética del Colegio de Cartago, y éste sí que es nacional neto, le metió á don Federico el binomio de Newton, en Sodoma y Gomorra.

¡Para eso no se necesitan extranjeros! Oiga usted, *Tío Tilián* ¿en qué lengua está el artículo del susodicho *Pabellón* titulado [el artículo no el otro] "Instituto de Cartago"?

—Pues en castellano....

—No, señor, está en lengua muerta.... ¿lo entiende usted?

Otro que tal. Dice *El Diablito* que un señor doctor Carlos Arturo Torres dijo en un *recién discurso*: "Lo que está cumpliendo Máximo Gómez con su *pericia* y Maceo con su *lanza*."—Ya sabíamos que la lanza era arma bien manejada por éste, pero la otra llamada *pericia* no la conocíamos. De la *lanza* puede hablar la colonia de Nicoya; de la *pericia*, solo *Concho Tilián* ó los del Lago Asfaltites.

Bomba:

Que Cándido *Tilián*,
y beba el *Diablito* son
que á nadie causan
ni enojo ni !
uno chupa de *La Prensa*
y el otro de la Nación.

Gacetilla

A QUIEN CORRESPONDA.—Llamamos la atención de la autoridad respectiva hacia los hoyos, zanjas etc. que á cada paso se encuentran al lado Norte del Parque de Morazán, que constituyen otros tantos peligros para el transeunte. Hace pocos días don Edmundo Gutiérrez fué víctima de una de esas verdaderas trampas para cazar gente. No menos peligrosos son los desagües que conducen á las cloacas en la nueva ciudad que está edificando el señor Duplantier, solo con la luz del día puede uno andar por allí con probalidades de salir ileso.

También en la nueva calle que se está refaccionando por la Estación de ferrocarril hay una calzada peligrosa, mientras no se coloque por lo menos una baranda.

Es bueno evitar desgracias y no que "al asno muerto....."

IMPRESA
DE
"La Lira"

Reabierta de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se comisionen.

San José, Avenida 4ª O. n.º 336.

VICTORIANO J. GARRO.

Se hace cargo de toda clase de

COMISIONES

que se le encarguen para la **VENTA de CASAS, BIENES RAÍSES ó INMUEBLES.**

Se cobrará solamente lo que sea justo y equitativo. También se encarga de toda clase de negocio respecto á venta de muebles usados.

Se ofrece actividad

Los negociantes de café pueden igualmente dirigirse á él para cualquier transacción que se desee.

Para referencias se le encontrará en la Dirección de este periódico.

NUEVA CARNICERIA

de

José Feo (hijo)

Buena carne. Pesa completa.

Esquina N. O. del Parque de Morazán.

Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería **LA ESPAÑOLA** en magníficas condiciones. Es situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

FEDERICO PRADA

Se vende

Una regular colección de estampas.

En esta oficina se dará razón.

DE VENTA

Una casa cómoda para comercio y para habitación, situada al N. de la plaza vieja de la villa de Santo Domingo de Heredia.

Para pormenores en San José con don Zacarías Bolaños ó en la Oficina de este Diario.

Imprenta "LA LIRA".

Avenida 4ª — N.º 336 — Oeste.

TIENDA GORGONIO

de

HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.

Corbatas de lo más bueno y elegante,

Ropa interior.

Pañuelos, & &

Nueva remesa

de los

Famosos carretillos

que no tienen rival en el mercado

ROBLES & ROMERO

LA VILLA DE PARÍS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

ZAPATERIA ESPAÑOLA

7 avenida este

El dueño de este acreditado establecimiento ofrece al público en general gran rebaja de precios en todas clases de calzado existentes en dicha Zapatería.

MANUEL ESCORRIOLA.

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,

Esquina Suroeste del Mercado.

NUEVO HOTEL MILAN

6ª avenida oeste frente a la Botica de "La Fé".

Almuerzos, comidas y cenas a todas horas

Precios equitativos

En el Taller de encuadernaciones

— DE —

Antonio Pandró

CALLE 19 N.º 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y

se compran novelas usadas ó incompletas

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSE, MIÉRCOLES 22 DE ENERO DE 1896

NUM 93

CÉDULAS HIPOTECARIAS

SE ha extraviado una serie numerada de 1 á 40 de CÉDULAS HIPOTECARIAS de á \$ 100 cada una, sobre la finca inscrita en el Registro de la Propiedad con el N° 19.909, en el tomo 307, folio 78, partido de Alajuela.

Dichas Cédulas están firmadas en blanco por *Enrique y Ricardo Roig*.

Se dará una gratificación á la persona que las presente ó dé razón de ellas en la oficina de este Diario.

PAGES HERMANOS.

Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan articulos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

BOTILLERIA ESPAÑOLA

DE
LUIS ARCE

Ofrece á su numerosa clientela y al público en general, la mejor calidad de vinos, á precios muy baratos.

Cantina bien surtida.

Uribe y Batalla

Siempre tienen el surtido más completo de los artículos de última novedad.

Se acaba de recibir gran variedad en juguetes desde lo más fino hasta el precio más barato.

Pañolones de Burato y Rebozos de Seda, el mejor surtido de la plaza

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los días festivos.

El valor de la suscripción, llevado á de inicio \$ 1.00 al mes, pago adelantado.

El precio para avisos, convencionado según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª
n° 336—Oeste

Apartado de correo
n° 421

Semillas frescas

de

Hortaliza

Y

Tabaco Francés

en

“La Giralda” de Tomás Solev.

POR COMISION

++

Vendo en precios y condiciones ventajosas, lo siguiente:

Dos establecimientos de VINATERIA Y PULPERIA.

Dos Casas en muy buen estado, situadas en Cuesta de Moras.

Dos Solares en Mata Redonda ó sea en el punto denominado NUEVA YORK.

Un lote de terreno ó solar en la calle 23 Norte ó sea la Ciudadela de Amón

Varios muebles usados y una cocina de hierro en magnifico estado.

VICTORIANO TARRA

DIRECTOR,

Mateo S. González.

AGENTE GENERAL

Victoriano S. Gordo.

ENERO tiene 31 días.

Miércoles 22.—Stos. Vicente y Anastasio, mártires.

Cuarto creciente a las 9 h. 6 m. de la noche. Variable.

LA CORRESPONDENCIA

Colaboración

Sigue la "Jeringuilla"

Se ve que los que marchan á la cabeza de los laborantes tienen perfecto conocimiento del grado de patriotismo que poseen sus adeptos; y para que este pueda mantenerse á la altura que ellos lo "necesitan", se pasan como el médico que espera la crisis en el paciente, para aprovechar ciertos momentos y aplicar tal ó cual medicina.

Debido á esta atención, hemos visto al General Martínez Campos, derrotado, herido, encerrado en un buque sitiado en varios puntos de la isla de Cuba, huyendo todo enlodado, firmando su renuncia, en fin, de las mil y mil maneras que á los tales señores se les ha ocurrido ponerlo; y todo ¿para qué?

Para que el ardiente patriotismo de los adictos á la causa no desmaye y la "veta" siga produciendo; y como ya saben que, aunque después las noticias se desmientan, ya no queda lugar á reclamar, ellos siguen su acostumbrado procedimiento.

No hay duda de que el alma de toda la insurrección está, no en Gómez ni Maceo, como ellos suelen decir, no está en el encargado ó encargados de la "Jeringuilla" ó sea la confección de noticias de sensación.

Es mucha la habilidad de estos señores. Parece que estuvieran pendientes del pulso de todos los "adictos", para en cuanto aflojan meterles un "jeringazo" y que vuelvan á su acostumbrado entusiasmo.

Ahora ya tenemos al General Martínez Campos viajando para España, desde el día 20 del corriente mes.

Esperemos unos días, para ver si vuelve otra vez á Cuba, así como el General Aldave, á quien parece que no le agradó el lugar que le destinaron en el otro mundo, y se volvió á Cuba á encargarse del mando de la tercera Brigada.

Lo mejor que tienen los señores de la "Jeringuilla" es, que no "desentiñen" de su ley.

Lo que ellos notician, sentado queda; y si resulta falso, como es costumbre, que otro se tome el trabajo de desmentirlo; pues ellos bastante trabajo tienen con la "invención" y no sería justo hacerles descender de su puesto para ocuparlos en esclarecer la verdad.

Además, ellos saben que no faltan tipos que se satisfacen con "Alegrías de Burro," y..... hacen bien: "que siga su curso la procepción"

En lo que toca á nosotros, "esos son otros Lopez," ya los conocemos; y á cada noticia de esos que hacen echar fuera los faroles y toda la tilichería de "desgracias", no hacemos más que decir: ¡Te veo!

GALO.

Inserciones

La insurrección en Cuba

26 de Diciembre

¡ Bien han aprovechado las fiestas de Navidad los laborantes! Desde hace dos días se están exhibiendo en las columnas de la prensa sensacional de aquí, dócil á sus insinuaciones, por medio de interminable serie de noticiones, baladronadas y profecías de inmediato aniquilamiento de los españoles. Un despacho dado por la Junta insurrecta á cierta agencia telegráfica, teje un hermoso cuento, apropósito para las Pascuas, acerca de la *marcha triunfal* de Gómez y Maceo, á quienes se presentaba nada menos que dirigiéndose á la Habana á la cabeza de un brillantísimo ejército de 14,000 hombres de todas armas.....y colores, con artillería y otras zarandajas. Los cabe-

cillas—se decía—por medio de un habilísimo movimiento de flanco, esquivaron á las tropas, y amagaban y pensaban tomar ó á Cárdenas, ó á Matanzas, ó á la Habana misma.

Y ¡era natural! en esas ciudades reinaba una alarma extraordinaria, y para remate de calamidades, se anunciaba que nuestros generales habían perdido completamente la cabeza y estaban poseídos del universal pánico.

Toda esta ridícula monserga no resiste al exámen de ninguna persona medianamente versada en la verdad de los sucesos de Cuba, y conocedora de la clase de guerra que hacen los insurrectos, si guerra puede llamarse á correrías consagradas al incendio y á la evitación de todo contacto importante con las columnas españolas. La idea de que los insurrectos pudieran pensar en acercarse á una ciudad, y menos atacarla, es de suyo tan absurda que no merece ser siquiera considerada. Por felices se tendrían las tropas si Gómez y Maceo hubieran hecho lo que se les atribuye; si operaran *de veras* en gruesas columnas y si llevaran consigo los elementos propios de un ejército organizado. Por añadidura puede asegurarse que no era posible procederan de la Habana semejantes noticias existiendo allí la censura telegráfica.

Pero esto, que es para nuestros lectores tan claro y tan obvio, no lo es para muchos de los q' sólo se alimentan de las farsas y mentiras que suele darles una parte de esta prensa; y así, para poner las cosas en su punto, ha acudido á esa misma prensa, nuestro celoso Ministro Sr. Dupuy de Lome, el cual ha proporcionado al *Herald* los telegramas y las atinadas consideraciones que vamos á copiar, con lo que ha prestado un valioso servicio á la verdad y á España.

En la tarde de el martes, el Señor Dupuy recibió del general segundo cabo Señor Arderius, el siguiente telegrama expedido pocas horas después.

"Acabo de tener una conferencia con el General Martínez Campos que está en el Limonar, y me ha manifestado que ayer alcanzó á las fuerzas de Máximo Gómez, teniendo con ellas una acción importante. Fué un espectáculo horrible, por el hecho de librarse la acción en medio de cañaverales encendidos. Resultaron por parte de la tropa doce soldados heridos que han sido llevados al hospital de Matanzas. Las fuerzas de Máximo Gómez se retiraron en pequeños gru-

pas, siguiendo su acostumbrada táctica de dispersión.

"El general en jefe acaba de salir para la Guanábana, donde pernoctará. Las fuerzas de los generales Valdés y Luque están al frente de los insurrectos, y en comunicación directa con el general en jefe."

Comentando la situación á la luz de las últimas noticias, el señor Dupuy de Lome ha dicho esto, que traducimos del *Herald*:

El movimiento de avance de los insurrectos obedece al propósito de devastar los cañaverales é impedir la zafra. No se proponen ni se atreven á arriesgar una batalla en forma, cuyas consecuencias habrían de serles desfavorables, teniendo en cuenta la organización, disciplina y armamento de las tropas.

Los insurrectos no son más poderosos por el hecho de estar en la provincia de Santa Clara que lo eran cuando se hallaban en otras provincias. Su avance se verifica en pequeñas partidas, por los puntos menos poblados del país, y no es otra cosa que una mera correría de guerrillas. Es natural que conozcan perfectamente el terreno: pero no vale hablar de sus victorias, porque no existen y están fuera de toda posibilidad.

Los insurrectos no han tomado una sola población ni hay probabilidad de que la tomen.

El señor Dupuy cree que el grueso de las fuerzas insurrectas está en gran peligro de sufrir una derrota definitiva é inmediata. Su confianza en el triunfo de las armas españolas se ha acrecentado al recibo del siguiente despacho de Madrid, confirmando el del General Arderius:

"Las partidas de Gómez y Maceo formadas por gente á caballo, se dedican á recorrer rápidamente el país y á incendiar cañaverales. El General en jefe [Martínez Campos] batió á la más importante de estas partidas, mandada por Gómez, cerca de Cimarrones, derrotándola y dispersándola con grandes bajas"

El señor Dupuy de Lome considera absurda la suposición de que los insurrectos vayan á atacar á la Habana.—Según sus noticias, las fuerzas de Gómez y Maceo no llegan á 6.000. En la Habana hay tres ó cuatro veces más voluntarios, la mayor parte de los cuales han prestado activo servicio militar.

A juicio del Ministro los insurrectos se han aventurado demasiado dentro de las líneas españolas y su retirada será difícil ó imposible.

[De *Las Novedades* de New York]

(Continuaré)

Tiquis Miquis

La semana pasada no ha sido muy fecunda en noticias cablegráficas; pero la presente promete serlo.

Lo decimos, porque desde ayer hemos visto la mapa cara al sol.

Y á propósito de noticias

"El Herald" se queja de no recibir á su debido tiempo la copia de los cablegramas que por derecho le corresponde.

"El Diarito" sale á la defensa de la Dirección de Telégrafos y dice que no es culpa de los empleados del ramo sino descuido de "El Herald".

Lo que no comprendemos nosotros es porqué "El Herald" se apura tanto por recibir pronto lo que, según "La República", no es otra cosa que enigmas y mentiras, á pesar de costarle á la Nación algunos miles de soles.

Eso está bueno para "El Diarito".

El *petit* colega publicó el domingo pasado unos párrafos de una carta en la cual se dice que cuarenta cubanos machetearon á 200 españoles y que solo se salvaron siete de éstos.

La píldora es gorda; pero tampoco estamos obligados á tragarla.

La carta termina con un "hasta la tuya"

Eso mismo diremos nosotros: la tuya por si acaso.

En la sección *Comunicados* publicó "La República" del domingo unos versos titulados "Voz de aliento" firmados por un señor Federico Muñoz O. de Curridabat.

Nuestra opinión es: que si esos versos llegan á la manigua se acaba la insurrección; porque hasta el último negro morirá de sentimiento.

Cualquiera de éstos lo haría mejor. Con que ya lo sabe Muñoz.

"La Prensa Libre" como siempre *Cándida* y *mentirosa*; y oliendo, por el reverso de la *Pantaya* á nietos de sotana.

A Candido

¿CÁNDIDO?

IX.

—"¿Aló?"—sí, lo mismo de siempre: "algo regular"—¡Tío Tiliñ, Tío Tiliñ!

—Vamos á ver, hombre ¿en qué se parece usted á su abuela?—

—Pues es claro: en que *chocheo*.

—Usted lo dice; pero todas las demás abuelas *chochean* también.—Cualquiera lo hubiera adivinado.

—No, señor: es que yo y mi dicha abuela *chocheamos* de un modo particular.

—A ver, á ver, Tío Tiliñ; cómo es eso?

—Pues que *chocheamos á dios*.....

—Tío Tiliñ, Tío Tiliñ..... (se acabó la comunicación).

Pues me ha dejado pensando lo de *chochar á dios*.... y nada: que no lo entiendo.

Averígüelo Valladares.

Ya se descubrió lo de las *cándideces* y *mentiras* á columna larga. No hay de qué tratar, ni quien lo trate..... y vengan *Sandeces*: así se llena el periódico.

Próximamente saldrá á luz de las prensas de la idem Libre un libracó titulado: *Cándido en busca de ocupación*. Se publicará por entregas.

Valladares ha comprendido que tiene en Tío Tiliñ una mina más rica que la de la taberna de Alcocer, aquella del cuento de Baltasar de Alcázar. Hace bien en explotarla.

Cándido Mentiroso se está haciendo célebre.

Sí, señor, como lo fueron Concho mortus (su pariente) y Chichiponche. Hay cierta celebridad para los tontos.

¿Y la reclamación en qué quedó?

Gacetillas

NUESTROS amigos, Gral. don Juan B. Quirós y el señor don Juan F. Ferraz, tienen ya la visita del sarampión en su casa.

Deseamos el pronto restablecimiento de los enfermos.

EL SR. Presidente don Rafael Iglesias también se haya algo enfermo; y desde luego deseamos. vuelva pronto á recuperar su salud.

PERMANENTE.

Para facilidad de nuestros favorecedores, todo lo concerniente á LA CORRESPONDENCIA, como suscripciones, avisos, inserciones, etc., será atendido en el Taller de Encuadernación del señor don Antonio Padrón, frente al Cuartel de Artillería.

IMPRESA DE "La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se encomiendan.

San José, Avenida 4ª O. n.º 336.

VICTORIANO J. GARRO.

Se hace cargo de toda clase de

COMISIONES

que se le encarguen para la *VENTA* de *CASAS, BIENES RAÍSES ó INMUEBLES.*

Se cobrará solamente lo que sea justo y equitativo. También se encarga de toda clase de negocio respecto á venta de muebles usados.

Se ofrece actividad

Los negociantes de café pueden igualmente irigirse á él para cualquier transacción que se desee.

Para referencias se le encontrará en la Dirección de este periódico.

NUEVA CARNICERIA

de

José Fco (hijo)

Buena carne. Pesa completa.

Esquina N. O. del Parque de Morazán.

Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería *LA ESPAÑOLA* en magníficas condiciones. Es situado frente al Liceo de Costa Rica. Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

FEDERICO PRADA

Se vende

Una regular colección de estampas

Ilus. En esta oficina se dará razón.

DE VENTA

Una casa cómoda para comercio y para habitación, situada al N. de la plaza vieja de la villa de Santo Domingo de Heredia.

Para pormenores en San José con don Zacarías Bolaños ó en la Oficina de este Diario.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4ª— N.º 336—Oeste.

TIENDA GORGONIO

de HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.

Corbatas de lo más bueno y elegante,

Ropa interior.

Pañuelos, & &

Nueva remesa

de los

Famosos carretillos

que no tienen rival en el mercado

ROBLES & ROMERO

LA VILLA DE PARIS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

ZAPATERIA ESPAÑOLA

7 avenida este

El dueño de este acreditado establecimiento ofrece al público en general gran rebaja de precios en todas clases de calzado existentes en dicha Zapatería.

MANUEL ESCORRIOLA

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago.

Esquina Suroeste del Mercado.

NUEVO HOTEL MILAN

6ª avenida oeste frente a la Botica de "La Fé".

Almuerzos, comidas y cenas a todas horas

Precios equitativos

En el Taller de encuadernaciones

— DE —

Antonio Padrón

CALLE 19 N.º 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y

se compran novelas usadas ó incompletas